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Настоящий аналитический вестник приурочен к Дням  
Республики Адыгея в Совете Федерации, которые проходят 
7–8 июля 2022 года. Регулярное проведение Дней субъектов 
Российской Федерации стало одной из эффективных форм 
работы Совета Федерации по укреплению связей с регионами, 
совершенствованию федеративных отношений. 

Тематика материалов вестника охватывает широкий 
спектр вопросов социально-экономического развития 
Республики Адыгея. Вестник открывает статья Главы 
Республики Адыгея М.К. Кумпилова «К 100-летию 
государственности Республики Адыгея. На пути созидания»,  
в которой кратко описаны позитивные перемены в жизни 
региона. В статье Председателя Государственного Совета – 
Хасэ Республики Адыгея В.И. Нарожного «Подведение итогов  
и определение векторов дальнейшего развития» освещены 
основные направления деятельности регионального парламента. 

В статьях аналитического вестника отражены усилия 
региональных властей по экономическому развитию Республики 
Адыгея, освещены вопросы реализации в регионе национальных 
проектов и государственных программ в целях улучшения 
качества жизни людей, представлен опыт по обеспечению 
социальной поддержки жителей республики, отражены меры  
по реализации новых инвестиционных проектов и развитию 
инфраструктуры региона, описаны направления дальнейшего 
развития туристической отрасли региона. 

Материалы вестника могут представлять интерес для 
сенаторов Российской Федерации, депутатов Государственной 
Думы, руководителей федеральных органов исполнительной 
власти, законодательных (представительных) и исполнительных 
органов государственной власти субъектов Российской 
Федерации, научного и экспертного сообщества. 
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М.К. Кумпилов, 
Глава Республики Адыгея 

К 100-ЛЕТИЮ ГОСУДАРСТВЕННОСТИ РЕСПУБЛИКИ АДЫГЕЯ. 
НА ПУТИ СОЗИДАНИЯ 

Адыгея – красивейший уголок земли, где 
сочетаются богатая история, древние традиции 
и современные технологии. 

Весь текущий год у нас проходит под 
знаком юбилея – 100-летия государственности 
Республики Адыгея. Провозглашение 27 июля  
1922 года автономии Адыгеи в составе России 
стало отправной точкой нового этапа в истории 
нашей древней земли, оказало ключевое 
влияние на судьбу народов, которые на ней 
проживают. В преддверии 100-летнего юбилея 
нашего региона считаю высокой честью 
представлять родную республику в верхней 
палате российского парламента. 

Республика Адыгея – это уникальный уголок России, 
расположенный в центральной части Северо-Западного Кавказа, 
который по праву является яркой жемчужиной на карте России. 
По очертанию на карте Адыгея напоминает парящую птицу, которая 
касается крыльями плодородных равнин и седых вершин гор 
Кавказского хребта.  

Наш регион манит первозданностью и живописностью своей 
природы – величественными горами, альпийскими полями, 
хрустальными водопадами и бурными реками, а также загадочными 
дольменами, древними урочищами. Преимуществом республики также 
являются богатая культура, древние обычаи и традиции гостеприимства, 
которые мы бережно храним.  

На небольшой территории – концентрация памятников природы 
и истории. Здесь сложился великий нартский эпос. А в Средние века 
по территории региона проходил Великий шелковый путь из Европы 
в Азию. 

Всему миру известна майкопская археологическая культура, 
названная по находкам в майкопском кургане Ошад в конце XIX века. 
Драгоценные артефакты, которым более 5 тыс. лет, стали центральными 
экспонатами Золотой кладовой Государственного Эрмитажа. 
Жемчужиной коллекции Государственного музея искусства народов 
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Востока является серебряный ритон с крылатым Пегасом, который был 
обнаружен при раскопках Уляпского кургана Красногвардейского района. 
Этот ритон является шедевром искусства мирового значения и стал 
своеобразным культурным символом Адыгеи. А сколько тайн хранят  
в себе загадочные дольмены – ровесники египетских пирамид, 
многочисленные неисследованные курганы. Не случайно специалисты 
называют Адыгею археологической Меккой. 

История родной земли относит нас к далекому прошлому. А совсем 
скоро наша республика отметит знаменательную дату – 100-летие 
государственности Республики Адыгея. На протяжении всего периода 
своего существования наш регион стремится к созиданию. При этом мы 
сохраняем наши корни и лучшие традиции – это уважение старших, 
почитание гостей, милосердие и поддержка нуждающихся. Считаю,  
что сочетание богатой истории, древних традиций и современных 
технологий – важные слагаемые для успешного развития региона. 

Двигаясь в этом направлении, Адыгея за вековой отрезок времени 
с честью прошла большой и значимый путь развития, позволивший 
во многом изменить облик региона, достигнуть существенных 
результатов во всех сферах жизни.  

По каждому из направлений социально-экономического развития 
за последние годы проведена масштабная работа. Инициативы 
республики получают поддержку Президента Российской Федерации 
В.В. Путина и Правительства страны, многое сделано благодаря 
участию в национальных проектах, государственных программах, 
а также за счет Индивидуальной программы социально-экономического 
развития Республики Адыгея. 

Для региона имеет большое значение эффективное взаимодействие 
с Советом Федерации. Особую признательность хочу выразить 
В.И. Матвиенко, всем сенаторам Российской Федерации. Сенаторы 
от Адыгеи оказывают большую помощь в продвижении важных для 
региона инициатив, крупных проектов. Среди них – создание экокурорта 
«Лагонаки» и индустриального парка в Тахтамукайском районе, которые 
станут драйвером для экономического роста региона. 

У нас много планов и есть большой потенциал для дальнейшего 
развития: огромные промышленные, аграрные, туристско-
рекреационными ресурсы. А главное богатство республики – это 
ее жители, талант и трудолюбие которых являются той основой, 
на которой строится благополучие региона. В республике в мире 
и согласии проживают представители более 100 национальностей. 
Только в условиях стабильной общественно-политической обстановки, 
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консолидации власти и общества вокруг позитивных процессов можно 
говорить о динамичном развитии в экономике и социальной сфере. 

Все это учитывалось при формировании Стратегии социально-
экономического развития Республики Адыгея на период до 2030 года. 
Основные векторы развития мы видим в промышленности, энергетике, 
агропромышленном комплексе, туризме и торговле. 

Сегодня наша республика благодаря поддержке Президента  
и Правительства Российской Федерации, Федерального Собрания 
Российской Федерации, единству и сплоченности жителей, стремлению 
сделать жизнь лучше устойчиво развивается и добивается 
положительных результатов в экономике, социальной сфере. Об этом 
свидетельствуют наши достижения, рост основных показателей 
социально-экономического развития республики.  

За последние пять лет темп роста валового регионального 
продукта составил 116%, индекс промышленного производства – 125%, 
объем инвестиций – 173 млрд рублей. За эти годы объем вводимого 
жилья достиг 1,5 млн кв. метров, до конца текущего года показатель 
нормы составит 1 кв. метр на 1 жителя республики. 

В социальной сфере за пять лет в регионе построено 5 школ, 
18 детских садов, 4 больницы, 4 поликлиники, 30 ФАПов, 4 сельских 
дома культуры,14 ФОКов. Проведены реконструкция и капитальный 
ремонт большого количества объектов в сфере образования, 
здравоохранения, культуры и спорта. 

Нам удалось достичь существенных результатов практически 
по всем направлениям социально-экономического развития республики. 
Дали старт новым и придали импульс ранее начатым проектам. Все они 
нацелены на выполнение главной задачи, обозначенной Президентом 
Российской Федерации – это повышение качества жизни людей. Как 
отметил Президент в Послании Федеральному Собранию Российской 
Федерации, «сбережение народа России – наш высший национальный 
приоритет. Этим приоритетом определяются все положения 
обновленной Конституции о защите семьи, о важнейшей роли родителей 
в воспитании детей, об укреплении социальных гарантий, развитии 
экономики, образования и культуры». 

Поэтому главным индикатором правильности принимаемых решений 
для меня остается доверие населения. Подчеркну, приоритетным 
направлением нашей деятельности является обеспечение социально-
политической стабильности в Адыгее и укрепление конструктивного 
взаимодействия с институтами гражданского общества.  

Мы сохраняем социально ориентированным бюджет Республики 
Адыгея. Этому способствует помощь федерального центра и наша 



Аналитический вестник № 16 (806)
 

7 

строгая финансовая дисциплина. В результате за пять лет собственные 
доходы бюджета выросли в 1,5 раза. В этом году темп роста достиг 
126%. Показатель дотационности снизился до 15%. У республики низкая 
долговая нагрузка. Госдолг уменьшился на 22% и сейчас составляет 
21% от собственных доходов. Адыгея входит в число регионов 
с высоким качеством управления региональными финансами. 

Средства и усилия мы концентрируем на достижении результатов, 
которые положительно отразятся на благополучии населения 
республики. Направления развития республики соответствуют 
национальным целям и стратегическим задачам развития Российской 
Федерации, установленным Указом Президента Российской Федерации 
от 21 июля 2020 года, над достижением которых работают органы 
власти всех уровней. 

Это в том числе повышение качества медицинских услуг, 
образования, создание условий для занятий физкультурой и спортом, 
улучшение благосостояния граждан. У нас многое делается для 
социально уязвимых категорий населения. В предыдущие два 
пандемийных года система социальной защиты в республике, как и во 
всей стране, работала надежно, без перебоев. В Адыгее все 
своевременно получали положенные выплаты и пособия. Главным 
ориентиром в этой работе является внимание к старшему поколению, 
многодетным и малообеспеченным семьям. Особое внимание уделяется 
прямой поддержке семей с детьми. Такая работа носит системный, 
комплексный характер. Помощь оказывается в рамках государственных 
программ, национальных проектов, отдельных инициатив Президента 
Российской Федерации. Практически каждый четвертый житель 
республики находится в поле зрения органов социальной защиты. 

За последние годы мы обеспечили 100-процентную доступность 
дошкольного образования для всех категорий детей. Выполнено 
поручение главы государства – организовано бесплатное горячее 
питание для учащихся начальных классов. Другое важное направление – 
создание новых школьных мест и устранение второй смены. Началась 
реализация программы капитального ремонта школ. Обновлены 
школьные библиотеки, развивается система дополнительного 
образования детей и поддержки талантливой молодежи. В результате 
по итогам заключительных этапов Всероссийской олимпиады 
школьников Адыгея в прошлом году поднялась на 19 строчек и заняла 
25-е место. Наш регион лидирует на Юге России. 

В сфере здравоохранения идет постоянная работа по модернизации 
отрасли. Многое сделано в рамках государственных программ  
и национального проекта «Здравоохранение». С прошлого года 
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стартовала республиканская программа модернизации первичного звена 
здравоохранения. Адыгея стабильно продвигается в улучшении 
инфраструктуры отрасли. Но никакое новое здание, никакое 
оборудование не сможет заменить медицинского работника. Поэтому 
серьезное внимание уделяется профессиональной подготовке врачей, 
заботе о пациенте. Благодаря федеральной программе «Земский 
доктор» мы снизили кадровый дефицит врачей-специалистов на селе.  

Что касается развития физкультуры и спорта, то хотел бы 
отметить, что республика славится победами в дзюдо, самбо – имя 
прославленного тренера Я.К. Коблева и майкопская школа дзюдо 
известны по всей стране и за ее пределами. У нас есть и олимпийские 
чемпионы, призеры и победители мировых и европейских первенств по 
различным видам спорта. Также республика регулярно принимает у 
себя соревнования российского и международного уровней. Развитие 
спортивной инфраструктуры способствует увеличению числа людей, 
которые на постоянной основе занимаются в спортивных секциях, ведут 
здоровый образ жизни. Сейчас в Адыгее насчитывается 982 спортивных 
объекта, из них 590 – в сельской местности. Процент обеспеченности 
спортивной инфраструктурой в республике выше среднероссийского и 
составляет 61,5%. 

Новую жизнь получили ведущие учреждения культуры. 
Выделяются средства на поддержку творческих коллективов, 
оказывается помощь лучшим сельским учреждениям культуры и лучшим 
работникам этих учреждений. Всего в прошлом году на развитие 
отрасли израсходовано 2 млрд рублей. Столько же будет направлено 
и в этом году.  

Разумеется, исполнение всех социальных программ и обязательств 
напрямую зависит от ситуации в экономике. И этому направлению 
уделяется пристальное внимание. Благодаря нашим усилиям в Адыгее 
сохраняется положительная динамика основных макроэкономических 
показателей. 

За два пандемийных года мы скорректировали работу, 
действовали адресно, внедрили предлагаемые на федеральном уровне 
меры поддержки граждан и бизнеса, разработали свои механизмы 
помощи населению. Это помогает нам и сегодня, в условиях 
санкционного давления, выполнить главные задачи, которые ставит 
перед регионами Президент страны, – это сохранение рабочих мест 
и доходов граждан, поддержка бизнеса.  

В республике за последние годы создана значительная 
инфраструктура поддержки малого и среднего предпринимательства. 
Мы добиваемся того, чтобы предлагаемые меры помощи бизнесу были 
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доступны и эффективны. Все возникающие сложности решаем точечно, 
в ручном режиме сопровождаем каждое предприятие. Одновременно 
ведем большую работу по сдерживанию цен на продовольственном 
рынке. Активизировали работу ярмарок выходного дня. Как показала 
практика, это является действенным инструментом. Регулярные 
сельскохозяйственные ярмарки в муниципалитетах позволили увеличить 
ассортимент товаров, замедлить рост цен и обеспечили жителей 
качественными продуктами питания от местных производителей 
по доступным ценам. 

В новой экономической реальности мы видим не угрозы, а новые 
возможности. Сегодня у нас много инструментов, которые мы 
направляем на заполнение ниш, освободившихся в результате санкций. 
Ожидаем, что в скором времени мы наполним их своими продуктами. 
Одной из главных задач здесь видим переформатирование работы 
предприятий. Будем активно содействовать им в этом.  

Адыгея всегда была достаточно мощным аграрным регионом. 
Сельское хозяйство – одна из ведущих отраслей в регионе. А сейчас, 
в условиях жестких санкций, развитие АПК – это и вопрос обеспечения 
продовольственной безопасности. На поддержку отрасли направляются 
значительные средства, в прошлом году их объем составил более 
600 млн рублей. Кроме того, 1,2 млрд рублей было направлено  
на реализацию государственной программы «Комплексное развитие 
сельских территорий», позволившей существенно улучшить социальную, 
дорожную и инженерную инфраструктуры в сельской местности, 
повысить качество жизни на селе. 

Наши хозяйства всегда специализировались преимущественно 
на зерновых. В прошлом году объем производства продукции сельского 
хозяйства составил более 35 млрд рублей. Валовой сбор зерновых 
и зернобобовых культур в хозяйствах всех категорий составил 655 тыс. 
тонн, масличных собрано 134 тыс. тонн. В этом году у нас хорошие виды 
на урожай. Отмечен рост и по многим показателям животноводства 
и растениеводства. 

В последние годы мы скорректировали вектор, сделав упор на 
производство плодово-ягодной продукции. Это связано с тем, что 
сегодня выращивание овощей и садоводство – наиболее рентабельные 
направления в растениеводстве. По опыту итальянских коллег 
в республике около 15 лет назад начали развивать интенсивное 
садоводство.  

При этом у нас давние традиции садоводства. Некоторые 
уникальные сорта плодовых культур сохранились и до наших дней. 
Сохранились культурные высадки грушевых и яблоневых деревьев, 
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возраст которых превышает 200 лет. Сейчас мы возрождаем 
садоводческие традиции предков и стремимся осваивать современные 
технологии.  

Хорошую динамику демонстрирует сектор пищевой 
промышленности. Мы отмечаем постоянное повышение спроса на нашу 
продукцию. По итогам прошлого года индекс производства пищевых 
продуктов составил 118%, напитков – 104,5%. К примеру, в прошлом 
году было произведено около 21 тыс. тонн адыгейского сыра. 

Адыгейский сыр – наш уникальный брендовый продукт. 
Он известен не только в нашей стране, но и за ее пределами. 
За предприятиями республики закреплено исключительное право 
на использование наименования места происхождения товара – «Сыр 
Адыгейский». Это дало толчок к увеличению производства адыгейского 
сыра. У нас есть и сырье, и мощности, и специалисты, а самое главное – 
традиции. Крупные и средние молокозаводы в последние годы были 
полностью модернизированы, качество выпускаемой ими продукции 
соответствует высоким требованиям потребительского рынка.  

Большой интерес потребители проявляют и к растительному маслу 
«Мамруко» местного производства. Благодаря непрерывному процессу 
модернизации технологического оборудования качество выпускаемой 
продукции соответствует всем мировым стандартам, а по некоторым 
показателям превосходит их. Еще один бренд республики – адыгейский 
чай, который является самым северным в мире. Продукт «Адыгейский 
чай» является дипломантом конкурса «100 лучших товаров России». 

Природно-климатические особенности региона дают нам 
возможность развивать не только сельское хозяйство. Богатые природные 
и рекреационные ресурсы делают республику привлекательной для 
туристов. Поэтому туризм является одним из перспективных 
направлений развития Адыгеи. Для этого мы в течение ряда лет активно 
продвигаем наш туристский продукт, одновременно повышая его 
качество. Строятся гостиницы, появляются новые туристские объекты. 
Результаты работы уже очевидны – это ежегодное увеличение 
туристического потока. 

Учитывая возрастающую туристскую привлекательность Адыгеи, 
мы продолжаем создавать условия для притока инвестиций в отрасль, 
развиваем инфраструктуру, которая также способствует улучшению 
социально-бытовых условий местных жителей. Всего за последние 
10 лет в развитие обеспечивающей инфраструктуры в предгорной 
и горной части республики вложено около 6 млрд рублей. 

Существенную помощь республика ожидает получить в рамках 
нового национального проекта «Туризм и индустрия гостеприимства». 
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При этом сотрудничество с корпорацией «Туризм.РФ» позволит снять 
целый ряд инфраструктурных проблем и поможет в создании горного 
экологического курорта «Лагонаки». Для гостей Адыгеи на курорте 
запланировано более 2,5 тыс. номеров. Без преувеличения можно 
сказать, что здесь будет вставать на лыжи вся страна. 

Именно проект «Лагонаки» мы считаем якорным, он придаст 
импульс развитию туризма и экономики в целом. Благодаря реализации 
проекта будет создано 2 тыс. новых рабочих мест, показатель вклада 
отрасли в ВРП республики с учетом мультипликативного эффекта может 
вырасти до 7%.  

Еще один важный стратегический проект – создание 
промышленной зоны в Тахтамукайском районе республики. Проект 
должен дать серьезный толчок развитию промышленного сектора – это 
один из «китов» экономики республики. По итогам прошлого года Адыгея 
вошла в тройку лидеров среди субъектов Южного федерального округа 
по индексу промышленного производства. Отрасль имеет большие 
резервы, которые мы намерены использовать. Кроме того, запуск 
промпарка позволит создать для жителей района и прилегающих 
территорий свыше 3 тыс. рабочих мест. На строительство 
инфраструктуры к парковой зоне предусмотрено 2 млрд рублей 
бюджетных средств. 

Большое значение мы придаем вопросу привлечения инвестиций 
в экономику. Об эффективности инвестиционной политики, проводимой 
в регионе, лучше всего говорят итоги национального рейтинга состояния 
инвестиционного климата в субъектах страны. Они были озвучены на 
минувшем юбилейном Петербургском международном экономическом 
форуме.  По результатам прошлого года Адыгея вошла в число 
15 лучших регионов страны по инвестиционной привлекательности, 
заняв 13-е место в рейтинге. 

Мы понимаем, что привлечение инвестиций и дальнейшее 
развитие региона напрямую связано с созданием инфраструктуры, 
обеспечением энергоресурсами. Для улучшения дорожной сети 
в республике реализуется ряд крупных проектов, приводятся 
в нормативное состояние автодороги регионального и местного 
значения, работы ведутся с опережением графика. По итогам прошлого 
года Адыгея находится в числе 11 регионов-лидеров по реализации 
национального проекта «Безопасные качественные дороги». В этом году 
в дорожную отрасль будет направлено 7,7 млрд рублей. 

Мы серьезно продвинулись в решении вопроса нехватки 
энергетических мощностей в регионе. Адыгея стала первым в стране 
регионом, где был построен мощный ветропарк, также реализован 
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большой проект по созданию солнечных электростанций. Укрепляем 
сотрудничество с Министерством энергетики Российской Федерации, 
с Россетями. Вложения на модернизацию электросетевого комплекса 
Адыгеи в ближайшие три года превысят 4,2 млрд рублей. 

Подводя итог, хочу отметить, что в Адыгее проделана большая 
работа как в социальной, так и в экономической сфере. Мы изыскиваем 
собственные резервы для развития, налаживаем сотрудничество  
с другими регионами России и зарубежными партнерами. Главное, что 
нашу работу поддерживает население республики, мы стараемся 
вовлечь людей в созидательные процессы – значительная часть 
стратегических решений принимается с привлечением общественных 
активистов, учитывая мнения граждан. 

Разумеется, немаловажную роль в успешной реализации 
намеченных планов играет помощь федерального руководства, 
благодаря которой удалось решить ряд важных для региона задач. У нас 
сложилось плодотворное сотрудничество и с законодательным блоком, 
и с руководителями отраслевых ведомств. 

Считаю, что сегодня для поступательного развития Республики 
Адыгея созданы все условия, ключевым из которых является 
общественно-политическая стабильность. Мы намерены двигаться 
вперед, прилагать все свои силы для дальнейшего процветания нашей 
малой родины, счастья и благополучия каждого ее жителя. Убежден,  
что Адыгея имеет надежную основу для своего дальнейшего развития,  
и в историю региона будет вписано еще много ярких страниц! 
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В.И. Нарожный, 
Председатель Государственного 
Совета – Хасэ Республики Адыгея 

ПОДВЕДЕНИЕ ИТОГОВ 
И ОПРЕДЕЛЕНИЕ ВЕКТОРОВ ДАЛЬНЕЙШЕГО РАЗВИТИЯ 

В марте 2022 года Государственный 
Совет – Хасэ Республики Адыгея отметил свой 
30-летний юбилей, а это всегда повод 
оглянуться назад – подвести итоги и определить 
векторы дальнейшего развития.  

Сформированный в далеком 1992 году 
Верховный Совет Республики Адыгея вошел  
в современную политическую историю региона 
как парламент I созыва, заложивший правовые 
основы деятельности законодательного 
(представительного) органа власти в Республике 
Адыгея, которые и по сей день эффективно 
работают и развиваются. 

Свою лепту в становление государственности в Адыгее внесли 
272 депутата в составе семи созывов. За эти годы проведено около 
400 заседаний парламента, на которых было принято более 2,5 тыс. 
законов.  

Созданная система законодательства выступает надежным 
гарантом социально-политической стабильности в обществе, развития 
языков и культур народов республики. В законотворческой деятельности 
большое внимание уделено совершенствованию правового регулирования 
в сфере государственного строительства, правотворческого процесса, 
избирательного права, местного самоуправления, административного 
права.  

В апреле 2016 года прошли первые Дни Республики Адыгея 
в Совете Федерации. За минувшие пять лет условия социально-
экономического развития страны и динамичные изменения федерального 
законодательства актуализировали те или иные сферы 
жизнедеятельности, которые в разные периоды времени оказывались 
в центре внимания законодательного органа региона. 

В целях сохранения положительных тенденций в социальной 
и экономической сферах парламентом были приняты законы 
по совершенствованию оказания социальной помощи наименее 
защищенным категориям граждан, правовому регулированию 
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деятельности органов местного самоуправления, совершенствованию 
законодательства в сфере образования и патриотического воспитания 
молодежи, охраны семьи, материнства и детства. Депутаты 
усовершенствовали законодательство по квотированию рабочих мест 
и установлению минимального количества специальных рабочих мест 
для трудоустройства инвалидов, а также для реализации права граждан, 
имеющих трех и более детей, на бесплатное приобретение 
в собственность земельных участков. Принят закон о ежемесячной 
денежной выплате нуждающимся в поддержке семьям при рождении 
третьего ребенка и последующих детей. Расширен перечень категорий 
граждан, которые могут получать бесплатную юридическую помощь. 

Приняты законы, направленные на повышение предпринимательской 
активности, а также на содействие развитию малого и среднего 
предпринимательства, как следствие – способствующие дальнейшему 
развитию инвестиционного климата. В настоящее время в республике 
реализуется 34 инвестиционных проекта с общим объемом средств 
более 70 млрд рублей. Законодательство Республики Адыгея 
обеспечивает максимально комфортные условия для работы 
в инвестиционной сфере, гарантирует защиту инвестиций и соблюдение 
прав инвесторов. 

Ежегодно в республиканском бюджете предусматриваются 
средства для социальной поддержки работников образования. 
Законодательно установлено право на получение компенсации расходов 
на оплату жилья и коммунальных услуг отдельным категориям граждан, 
таким как специалисты ветеринарных служб, руководящие 
и педагогические работники государственных и муниципальных 
организаций образования. 

Работа по совершенствованию федерального законодательства по 
наиболее острым вопросам социально-экономического развития региона 
ведется в формате постоянного конструктивного сотрудничества 
Государственного Совета – Хасэ Республики Адыгея с Государственной 
Думой и Советом Федерации, депутатами Государственной Думы 
от Республики Адыгея, сенаторами Российской Федерации – 
представителями от Государственного Совета – Хасэ Республики 
Адыгея и исполнительной власти Республики Адыгея. 

Так, законодательные предложения республиканского парламента 
нашли свое отражение в Налоговом кодексе Российской Федерации 
в части освобождения от уплаты НДФЛ студентов и аспирантов  
при получении материальной помощи от образовательных учреждений; 
в Кодексе Российской Федерации об административных правонарушениях 
в части усиления административной ответственности за эксплуатацию 
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объекта капитального строительства без разрешения на ввод 
в эксплуатацию; в Гражданском процессуальном кодексе Российской 
Федерации в части урегулирования вопросов обеспечения сохранения 
минимальной величины денежных средств после взыскания сумм 
судебными приставами. 

Также Государственный Совет – Хасэ Республики Адыгея активно 
взаимодействует с Федеральным Собранием Российской Федерации 
в формате внесения предложений и обращений по актуальным 
для региона вопросам. 

Государственный Совет – Хасэ Республики Адыгея в некоторых 
вопросах выступал первопроходцем и работал на опережение. Ведь 
именно Адыгея была пионером законодательного обеспечения 
социальной защиты наиболее уязвимых категорий граждан – инвалидов. 

Как вы помните, в декабре 1992 года (начало работы I созыва 
парламента Адыгеи) страна переживала сложный период 
с рекордно высоким уровнем инфляции. В крайне тяжелом положении 
оказались социально уязвимые категории граждан. Именно тогда 
региональный парламент принял закон о социальной защите инвалидов 
в Республике Адыгея. Это был первый такого рода закон, принятый 
в Российской Федерации.  

Вопросы духовно-нравственного и патриотического воспитания 
подрастающего поколения всегда были среди приоритетных направлений 
работы депутатского корпуса. Интересно отметить, что День защитника 
Отечества, который 23 февраля празднует вся страна, – инициатива 
наших парламентариев. Группа депутатов II созыва республиканского 
парламента подготовила законопроект об установлении праздничного 
дня. Госдума поддержала законодательную инициативу, однако  
на уровне Совета Федерации законопроекту не хватило буквально 
нескольких голосов, чтобы стать федеральным законом (некоторые 
члены Совета Федерации высказались против). Конец этой истории 
известен, со второй попытки закон был одобрен и действует по сей день. 

В арсенале парламента Адыгеи не только важные инициативы, 
которые сегодня реализуются на федеральном уровне, но и первые 
примеры межпарламентского взаимодействия, ставшие позднее частью 
общепринятой практики. Так, II созыв Госсовета стал инициатором 
подписания в мае 1997 года соглашения о межпарламентском 
сотрудничестве с Законодательным Собранием Краснодарского края. 
В июне того же года был создан межпарламентский совет трех братских 
республик – Адыгеи, Кабардино-Балкарии и Карачаево-Черкесии, 
который также внес заметный вклад в развитие межпарламентского 
сотрудничества. Позднее из этого союза «выросла» Южно-Российская 
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Парламентская Ассоциация – важнейшая на сегодняшний день 
дискуссионная площадка для законодателей Юга России.  

Сотрудничество с парламентами других субъектов в рамках Южно-
российской парламентской ассоциации (ЮРПА) – реальная возможность 
совместной работы по совершенствованию как федерального, 
так и регионального законодательства, определению единых подходов 
и выработке совместных решений. Государственный Совет – Хасэ 
Республики Адыгея всегда выступал за активное межпарламентское 
взаимодействие. Инициатором включения в состав ЮРПА 
Государственного Совета Республики Крым и Законодательного 
Собрания города Севастополя в качестве ассоциированных членов 
в свое время выступил именно парламент Адыгеи и одним из первых 
заключил с ними договоры о сотрудничестве. Сегодня они являются 
полноправными участниками ассоциации. 

Главным вызовом последних двух лет стала борьба 
с распространением новой коронавирусной инфекции. Пандемия внесла 
свои коррективы и в социально-экономическое состояние республики, 
что немедленно нашло свое отражение в содержании законотворческой 
повестки парламента. В частности, в центре внимания оказалось 
налоговое и бюджетное законодательство, прежде всего меры, 
направленные на поддержку бизнеса и граждан, а также вопросы 
исполнения регионального бюджета. В кратчайшие сроки был принят 
пакет законов, связанных с поддержкой предпринимателей, 
в особенности субъектов малого и среднего бизнеса, осуществляющих 
деятельность в отраслях экономики, оказавшихся в зоне риска. 

Введен специальный налоговый режим «Налог на профессиональный 
доход», предусматривающий преимущества для предпринимателей, 
применяющих специальные налоговые режимы; принят закон 
о патентной системе налогообложения. 

Важно, что в период пандемии в 2020–2021 годах парламент не 
просто не снизил обороты, напротив, этот период оказался весьма 
продуктивным с точки зрения законотворческой деятельности, а также 
взаимодействия с федеральными органами государственной власти  
в вопросах совершенствования действующего законодательства. 
Сложное время требовало оперативной реакции законодателя,  
и дистанционный режим взаимодействия не стал этому помехой. 

Помимо законотворческого обеспечения поддержки граждан 
и бизнеса, в период пандемии депутатский корпус активно включился 
в волонтерскую деятельность, на постоянной основе оказывал 
поддержку медицинским учреждениям региона и уязвимым категориям 
граждан. В сборе средств, закупке медикаментов и оборудования 
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принимали участие все депутаты Государственного Совета – Хасэ 
Республики Адыгея. 

Поддерживая постоянную связь с профильным ведомством 
и руководством медицинских учреждений, депутаты всегда точно знали, 
что именно требуется тому или иному медучреждению, закупали нужное 
оборудование, инвентарь или средства защиты. Должное внимание 
уделялось и заботе о медицинских работниках – вплоть до обеспечения 
их горячим питанием. При всем объеме поддержки из федерального 
центра и мерах, принятых региональными властями, в сложный период 
пандемии никакая помощь не могла быть лишней. 

Депутаты также держали на постоянном контроле вопросы 
доступности лекарственных средств для жителей региона, оперативно 
реагируя на любые изменения, связанные с подорожанием, недостатком 
медицинских препаратов в аптечных организациях на территории 
республики. В парламенте аккумулировались вопросы и предложения 
граждан, которые затем оперативно решались совместно с профильным 
ведомством. 

Оценивая итоги этого непростого периода, мы можем 
с удовлетворением отметить, что нам удалось оперативно 
и ответственно среагировать на ситуацию, своевременно обеспечить 
подготовку необходимой законодательной базы, что в конечном счете 
помогло выстоять в сложных условиях и обеспечить достаточный 
уровень социальной поддержки населения.  

Большое внимание парламент уделяет и реализации своей 
представительной функции, которая по праву считается приоритетным 
направлением его повседневной деятельности. Десятки тысяч жителей 
за эти годы побывали на личном приеме у депутатов Государственного 
Совета – Хасэ Республики Адыгея. Это, безусловно, неоспоримое 
свидетельство высокого уровня доверия граждан к органам власти в 
целом, а также к народным избранникам, представляющим их интересы. 
Такому положению дел в немалой степени способствует 
информационная открытость, которой характеризуется республиканский 
парламент. Депутаты буквально «приходят в каждый дом», обращаясь 
к своим избирателям с экранов телевизоров, со страниц местных газет  
и своих личных страниц в социальных сетях, приглашая принять участие  
в рассмотрении важных вопросов, рассказать о своей проблеме  
и озвучить свои предложения. Наши депутаты регулярно проводят 
мониторинги проблемных вопросов, выявленных путем опросов 
общественного мнения. В числе изученных и рассмотренных вопросов – 
состояние сферы медицинского обслуживания, безопасность дорожного 
движения, проблема распространения никотинсодержащих смесей 
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среди молодежи, качество оказания услуг по вывозу твердых 
коммунальных отходов, услуг по автострахованию и многие другие. 
Активное вовлечение населения в информационное поле парламента 
также является основанием для совершенствования действующего 
республиканского законодательства.  

Большое значение в Государственном Совете – Хасэ Республики 
Адыгея придается вопросам взаимодействия с органами местного 
самоуправления. В октябре 2018 года создан Совет законодателей при 
Государственном Совете – Хасэ Республики Адыгея – постоянно 
действующий совещательный и консультативный орган, призванный 
содействовать в решении вопросов эффективного законодательного 
обеспечения общественно-политического и социально-экономического 
развития Республики Адыгея. 

В его состав входят сенаторы Российской Федерации и депутаты 
Государственной Думы от Республики Адыгея, Председатель 
и депутаты республиканского парламента, осуществляющие свою 
деятельность на профессиональной постоянной основе, руководители 
фракций парламента, председатели представительных органов 
муниципальных образований Адыгеи.  

В прошлом году Совет законодателей рассмотрел достаточно 
острые для муниципальных образований республики темы, связанные 
с вопросами поставки электроэнергии для освещения улиц 
в населенных пунктах муниципальных образований, качественного 
энергоснабжения; об урегулировании механизма перераспределения 
налога на доходы физических лиц (НДФЛ) и другие. 

Сохраняется преемственность в работе парламента всех созывов 
и по вопросам работы с молодежью: проводником молодежной политики 
в республике является Молодежный парламент при Государственном 
Совете – Хасэ Республики Адыгея, который действует с 2007 года. 
Это не только эффективная форма участия молодых граждан 
в реализации государственной молодежной политики, представление 
и защита интересов молодежи, но также и развитие общественной 
активности молодых людей, их правовой и политической культуры, 
воспитание гражданственности и патриотизма. За эти годы школу 
парламентаризма прошли более 250 молодых людей. 

Молодые парламентарии Адыгеи являются участниками 
и выступают инициаторами актуальных молодежных событий, проектов 
и мероприятий, активно включаются в законотворческий процесс. 
За 15 лет существования Молодежного парламента в республике был 
принят ряд законопроектов в сфере молодежной политики, которые 
были рассмотрены не только на уровне регионального парламента, 
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но и Государственной Думы. Отдельно следует отметить успешную 
инициативу молодых парламентариев по вопросу обеспечения 
неприкосновенности минимального размера дохода гражданина, 
которую мы уже упомянули, – она реализована на федеральном уровне. 

За три десятилетия деятельности Государственный Совет – Хасэ 
Республики Адыгея прошел большой путь, была сформирована прочная 
правовая основа для процветания Адыгеи, благополучия ее жителей, 
сохранения культурно-исторического наследия народов, проживающих 
на ее территории. 

Неизменно конструктивная позиция и ответственность перед 
избирателями были и остаются ключевыми элементами в работе 
депутатов всех семи созывов республиканского парламента, 
позволяющими находить оптимальные пути решения важных для 
региона вопросов, принимать законы, способствующие улучшению 
жизни людей. 

Опыт, накопленный за эти годы, тесное взаимодействие с Советом 
Федерации, Государственной Думой, федеральными органами 
исполнительной власти, Главой Республики Адыгея, органами 
исполнительной власти региона, местного самоуправления будут  
и в дальнейшем оставаться залогом качественного законотворческого 
процесса для депутатов Государственного Совета – Хасэ Республики 
Адыгея VII созыва, сформированного по итогам выборов 19 сентября 
2021 года. 
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А.А. Керашев, 
исполняющий обязанности  

Премьер-министра Республики Адыгея 

СОВЕРШЕНСТВУЕМ РЕГИОНАЛЬНУЮ ЭКОНОМИЧЕСКУЮ 
МОДЕЛЬ. ДОБИВАЕМСЯ РЕЗУЛЬТАТОВ 

Решения, инициативы Президента 
Российской Федерации, связанные с работой  
в новых экономических условиях, открывают 
новые возможности для долгосрочного развития 
нашей страны и совершенствования региональной 
экономической модели. Во многом от регионов 
зависит, насколько грамотно мы сможем сегодня 
реализовать свои возможности, в том числе 
инвестиционный потенциал.  

Последние годы наша республика идет 
с хорошим темпом развития экономики  
и социальной сферы. В Адыгее ежегодно растут 
собственные доходы бюджета, увеличивается 
заработная плата. За пять лет (2017–2021 годы) среднемесячная 
начисленная заработная плата выросла с 24,5 тыс. рублей до 35,6 тыс. 
рублей. В этом году зарплата продолжает расти. Выросли  
и среднедушевые денежные доходы: с 26,5 тыс. рублей в 2017 году 
до 35 тыс. рублей в прошлом году. По темпам роста среднедушевых 
и реальных денежных доходов населения республика сейчас занимает 
лидирующее положение в ЮФО.   

Как мы и ожидали, уровень зарегистрированной безработицы 
после его роста в первый год пандемии к концу прошлого года снизился 
в 5 раз и составил 0,9% (2020 год – 5,2%). Достичь этого удалось  
в первую очередь благодаря антикризисным мерам, которые вводились 
в прошлом году на федеральном и региональном уровнях.  

Хорошую динамику сохраняет индекс промышленного 
производства. За пять лет он вырос на 30%. По итогам января – марта 
этого года показатель продолжил расти и составил уже 112,4%. 
Основной вклад вносят обрабатывающие производства преимущественно 
пищевой промышленности. 

Чтобы поддержать производственные предприятия, Президент 
Российской Федерации поставил задачу перед Правительством страны 
и регионами незамедлительно вводить предлагаемые на федеральном 
уровне меры поддержки граждан и бизнеса. В республике за последние 
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годы создана значительная инфраструктура поддержки малого и среднего 
предпринимательства. 

Мы добиваемся того, чтобы все меры, предлагаемые в помощь 
бизнесу, были доступны и эффективны. Благодаря решениям, принятым 
Президентом страны, мы начали внедрять новые механизмы, которые 
позволяют упрощать конкурсные процедуры, закупать товары, работы  
и услуги на государственные нужды у единственного поставщика, 
вносить изменения в ранее заключенные контракты с учетом авансовых 
платежей, менять цены на товары и сроки исполнения услуг.  
Мы соблюдаем установленный Правительством страны мораторий  
на проведение проверок в отношении субъектов предпринимательства. 

Одна из востребованных мер – специальные кредитные программы 
по льготной ставке, запущенные Правительством страны в помощь 
системообразующим организациям. 

В республике таким предприятием является ООО «Картонтара». 
При этом в Адыгее работает несколько других крупных промышленных 
предприятий, которые существенно влияют на экономику региона. 
Важную роль играют и предприятия пищевой промышленности, 
хозяйства АПК различных форм собственности.  

В регионе отмечается рост по многим позициям пищевых 
продуктов: на 23% выросло производство рисовой крупы; наполовину 
увеличилось производство хлеба и хлебобулочных изделий; в 2 раза 
выросло производство сливочного масла; увеличилось производства 
консервов, плодоовощной замороженной продукции, кондитерских 
изделий, минеральной и питьевой воды. За прошлый год произведено 
более 21 тыс. тонн сыров и сырных продуктов, что на 11,6% больше, чем 
годом раннее. 

В целом в прошлом году объем производства продукции сельского 
хозяйства составил более 35 млрд рублей (95,5% к уровню 2020 года).  
А за пять лет объем производства продукции АПК всех 
сельхозпроизводителей увеличился на 8,4% в сопоставимых ценах, или 
с 21,6 млрд рублей до 35,2 млрд рублей. Сейчас в отрасли основной 
упор делается на закладку многолетних насаждений. В прошлом году 
закладка многолетних насаждений проведена на площади 226 гектаров. 

Отмечу крупный инвестиционный проект в АПК республики: 
построен и введен в эксплуатацию первый молочно-товарный комплекс 
по производству и переработке козьего молока на 2 тыс. голов дойного 
стада (первый этап). Продукция уже появилась на прилавках магазинов. 
Мощность завода по переработке молока составляет 6 тонн в сутки, 
в дальнейшем планируется увеличить ее до 15 тонн в сутки. В 2021 году 
начат второй этап реализации проекта, по итогам которого мы получим 
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крупнейшее в России производство молочной продукции из козьего 
молока. 

В целом у отрасли имеется большой потенциал. Экологически 
чистая продукция Адыгеи известна далеко за ее пределами. Спрос 
растет, особенно сейчас, в условиях санкций. Поэтому для дальнейшего 
развития отрасли и увеличения производства предприятий АПК активно 
внедряются меры поддержки. Сегодня из-за сильнейшего санкционного 
давления наши предприятия АПК столкнулись с рядом проблем.  
Это разрыв логистических цепочек, дефицит импортных семян, 
оборудования, комплектующих, сырья и материалов. На федеральном 
уровне приняты меры поддержки агропромышленного комплекса. 

Мы подключились к этой работе. Чтобы не допустить роста 
потребительских цен на хлеб и хлебобулочные изделия, возмещаем 
часть затрат на реализацию продукции. По программе льготного 
кредитования сельхозтоваропроизводителей Адыгее дополнительно 
выделено 76 млн рублей. Продолжим участвовать в федеральной 
программе льготного лизинга сельхозтехники. Всего в прошлом году 
объем государственной поддержки АПК составил 643 млн рублей. 

Чтобы ускорить экономический рост региона, мы стремимся  
более эффективно использовать потенциал республики. Одним  
из инструментов достижения данной цели является Индивидуальная 
программа социально-экономического развития Республики Адыгея  
на период до 2024 года (далее – Индивидуальная программа), 
утвержденная Правительством Российской Федерации в апреле 
2020 года. 

Результаты уже есть. Построены или реконструированы 
социальные и инфраструктурные объекты. Кроме того, за прежние  
два года (2020–2021 годы) благодаря реализации Индивидуальной 
программы создано 105 тыс. рабочих мест, привлечено свыше  
13 млрд рублей внебюджетных инвестиций. 

Объем финансирования программы из федерального бюджета 
за весь период реализации составляет 5 млрд рублей. Часть 
ассигнований направлена на развитие социальной инфраструктуры.  

Так, в 2020 году в столице региона приобретено и открыто  
для пациентов здание медицинского центра, в котором размещаются 
реабилитационный центр, стоматологическая поликлиника  
и зуботехническая лаборатория, а также здание детской поликлиники 
с мебелью и оборудованием. Кроме того, в 2020 году осуществлен 
капитальный ремонт зданий дома культуры в поселке Яблоновский 
и культурно-спортивного досугового центра в поселке Энем. В обоих 
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населенных пунктах активно развивается жилищное строительство 
и сконцентрирована значительная часть населения республики. 

В 2021 году проведен капитальный ремонт здания Пушкинского 
народного дома, являющегося объектом культурного наследия. 
Там размещаются два театра республики. А в результате реконструкции 
инфраструктуры спортивной школы по вольной борьбе в республике 
созданы оптимальные условия для занятий вольной борьбой 
и реализации программ спортивной подготовки в соответствии 
с федеральными стандартами. 

Еще одним мероприятием программы стало обеспечение 
инженерной инфраструктурой земельных участков, предоставленных 
многодетным семьям. Сроки реализации – 2020–2023 годы. В результате 
инженерной инфраструктурой будет обеспечено 1775 земельных 
участков. 

Часть мероприятий Индивидуальной программы направлена 
на развитие туристско-рекреационного комплекса республики. 
В частности, для развития туризма в горной части Адыгеи в прошлом 
году осуществлена реконструкция автомобильной дороги Даховская – 
плато Лагонаки – единственной дороги в курортную зону высокогорного 
плато. Для развития газоснабжения южной части Майкопского района 
ведется реконструкция автоматизированной газораспределительной 
станции поселка Краснооктябрьского. В прошлом году началось 
берегоукрепление правого и левого берегов реки Белой в Майкопе. 
В этом году мы завершим эти мероприятия, создав безопасную 
и комфортную зону отдыха в республиканской столице. 

Одним из ключевых проектов, влияющих на ускорение 
экономического роста республики, является создание промышленной 
зоны в Тахтамукайском районе. Уже выбрана территория площадью 
194,3 гектара. В будущем планируем расширить ее не менее чем  
в 3 раза. Предполагается, что там будут размещены логистические  
и оптово-распределительные центры, предприятия производства 
мебели, первичной переработки сельскохозяйственной продукции, 
пищевой промышленности, деревообработки, сельскохозяйственного 
машиностроения, строительных материалов, нефтегазового оборудования, 
текстильной промышленности. 

Выбор места будущего промышленного парка обусловлен 
наиболее высокой инвестиционной привлекательностью указанного 
района, что объясняется близостью к Краснодару и развитой 
транспортной инфраструктурой: рядом проходят федеральные трассы 
М-4 «Дон», А-146 «Краснодар–Верхнебаканский», международный 
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аэропорт Краснодара, в 8 километрах расположен железнодорожный 
терминал разгрузки, в 136 километрах – Новороссийский морской порт. 

В самом Тахтамукайском районе ведется масштабное жилищное 
строительство, возводятся социальные объекты, сформировались 
значительные трудовые ресурсы. Запуск промышленного парка 
позволит создать свыше 3 тыс. рабочих мест. 

Работа по созданию промышленного парка уже ведется.  
На строительство инфраструктуры в парковой зоне предусмотрено 
2 млрд рублей бюджетных средств. Помимо этого, реализуется  
еще один проект – создание экокурорта «Лагонаки». С вводом их  
в эксплуатацию регион рассчитывает получить серьезную динамику 
по инвестициям и рабочим местам. 

Одновременно решаются вопросы нехватки энергетических 
мощностей в регионе. В рамках сотрудничества с Министерством 
энергетики Российской Федерации, ПАО «Россети» и ПАО «Россети 
Кубань» вложения в модернизацию электросетевого комплекса Адыгеи 
в ближайшие три года превысят 4,2 млрд рублей. В результате 
значительно повысится качество и надежность электроснабжения 
населенных пунктов и объектов предпринимательства. Предприятия 
получат недостающие мощности для расширения производства.  

Еще один важный вопрос, который удалось решить при содействии 
федерального центра, – это строительство нового водозабора  
и магистрального водовода, которое начиналось еще 14 лет назад, 
но позже его финансирование прекратилось. При поддержке 
Правительства страны и с участием депутата Государственной Думы  
от Адыгеи В.М. Резника проект удалось возобновить в 2018 году. Было 
вложено 4,5 млрд рублей. Водовод будет снабжать качественной водой 
Майкоп и все населенные пункты Майкопского района – это около 
220 тысяч жителей. 

Отдельно отмечу, что за пять лет в экономику республики вложено 
уже 167 млрд рублей. В регионе многое сделано для того, чтобы он стал 
комфортным для жизни и одним из популярных мест для отдыха  
и туризма, а также привлекательным для инвестиций. 

По итогам прошлого года объем инвестиций в основной капитал 
составил 33,4 млрд рублей. Сейчас в регионе реализуется 
25 инвестиционных проектов на сумму 77 млрд рублей. Будем 
наращивать объемы, в том числе и за счет крупных инвестиционных 
проектов. Сегодня наши инвесторы подтверждают свои обязательства 
по реализации проектов. К примеру, в июне в рамках юбилейного 
Петербургского международного экономического форума заключено 
соглашение о строительстве для OZON универсального склада 
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продовольственных и непродовольственных товаров. Объем инвестиций 
составит 6,2 млрд рублей. Дополнительно арендатором OZON будет 
вложено 2,2 млрд рублей и создано до 2 тыс. рабочих мест. Со своей 
стороны, будем оказывать инвесторам всевозможную помощь, включая 
компенсацию затрат на строительство инфраструктуры.  

В республике продолжается работа по всем направлениям  
ее развития. Мы действуем в рамках задач, которые ставит  
Президент страны В.В. Путин по улучшению качества жизни граждан. 
Преобразования происходят в каждом муниципальном образовании. 
Изменения в федеральном законодательстве, принятые по инициативе 
Президента России в помощь регионам, позволяют нам оперативно 
решать возникающие вопросы в социальной сфере, экономике, 
строительстве, здравоохранении и образовании. 
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А.В. Наролин, 
сенатор Российской Федерации,  

представитель от исполнительного органа 
государственной власти Республики Адыгея 

в Совете Федерации 

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ И ГОСУДАРСТВЕННЫЕ 
ПРОГРАММЫ – ЭФФЕКТИВНЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ 
ДЛЯ УЛУЧШЕНИЯ КАЧЕСТВА ЖИЗНИ ЛЮДЕЙ 

За последнее время в Адыгее многое 
удалось сделать благодаря поддержке 
руководства страны, всем принимаемым 
решениям на федеральном уровне. В этой 
работе активное участие принимает Совет 
Федерации. Как сенатор Российской Федерации, 
представляя Адыгею в верхней палате 
парламента, стремлюсь продвигать инициативы 
республики, помогать в значимых для региона 
вопросах, решение которых во многом зависит 
от федерального центра. Такая консолидация 
усилий и устремлений приносит свои результаты. 

Сегодня Президент России нацеливает регионы на реализацию 
всех ранее запланированных проектов. Мы должны достигнуть 
национальных целей, обозначенных на период до 2030 года. 
В республике принимаются все необходимые меры, чтобы сохранить 
набранные темпы развития региона в условиях санкционного давления 
на Россию. Реализуются намеченные мероприятия, достигаются 
целевые показатели национальных проектов и государственных 
программ. Они являются эффективными инструментами для позитивных 
изменений и повышения качества жизни людей, решения масштабных 
задач в различных сферах деятельности. 

На эти цели выделяются существенные средства. В 2022 году 
из федерального бюджета на мероприятия федеральных госпрограмм 
и национальных проектов выделено около 11 млрд рублей. Наша 
задача – грамотно их освоить, качественно и в срок построить объекты, 
реализовать проекты. 

В числе приоритетов – социальная сфера. В Адыгее, как и во всей 
стране, действует целый ряд мер поддержки семей, материнства  
и детства, развития демографии. Все они востребованы, эффективны. 
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Об этом говорит рост рождаемости в республике, увеличение числа 
многодетных семей: в прошлом году в Адыгее родились 4553 ребенка – 
это на 135 детей больше, чем в предыдущем году; в настоящее время 
в регионе проживают более 7,7 тысячи многодетных семей. 

Ежемесячные пособия на детей в возрасте от 3 до 7 лет, 
инициированные два года назад Президентом страны, получили  
17 000 семей. В этом году Президент России инициировал новые меры 
поддержки семей, установив выплаты на детей в возрасте от 8 до 16 лет 
включительно для семей с невысокими доходами. В Адыгее такие 
выплаты производятся с мая. Финансовая помощь предоставляется  
и в рамках национального проекта «Демография». Кроме того, около 
1 тысячи семей получили единовременные выплаты в размере  
50 тыс. рублей из республиканского бюджета на рождение третьего 
ребенка и последующих. 

В прошлом году создан микрореабилитационный центр для 
помощи родителям по реабилитации детей-инвалидов в домашних 
условиях. Семьи получают консультации, а также могут взять напрокат 
необходимое оборудование. 

В помощь семьям внедрен механизм социального контракта. 
Он предусматривает содействие семьям в поиске работы, обучении, 
помощь в организации своего дела, личного подсобного хозяйства. 
В прошлом году такую помощь получили 714 семей. 

В развитии социальной сферы органы власти опираются 
на общественные организации. Проводятся конкурсы на получение 
из республиканского бюджета грантов на значимые проекты.  

На особом контроле находятся вопросы организации отдыха 
и оздоровления детей. Идет работа и над повышением доступности 
государственных и муниципальных услуг в режиме одного окна через 
многофункциональные центры. Доля граждан, удовлетворенных 
качеством их предоставления, повысилась и составляет 96,7%. 

Большая работа проделана в рамках государственных программ 
и национального проекта «Здравоохранение». За последние три года 
(2019–2021 годы) на развитие отрасли выделено 25 млрд рублей. 
На этот год запланировано еще 8,5 млрд рублей. 

В республике поэтапно обновляются медицинские учреждения  
во всех муниципалитетах. Больницы и поликлиники оснащаются 
современной техникой и оборудованием; построено 27 ФАПов;  
созданы центры амбулаторной онкологической помощи в Адыгейске  
и ауле Кошехабль; приобретено 6 передвижных мобильных комплексов 
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(4 ФАПа, 1 маммограф, 1 стоматология). Построен новый лечебно-
диагностический корпус с терапевтическим отделением и дневным 
стационаром Майкопской городской клинической больницы; проведена 
реконструкция перинатального центра.  

Также в Майкопе создан медицинский центр, где размещены 
реабилитационный центр и стоматологическая поликлиника; построена 
детская поликлиника. Построен главный корпус Гиагинской центральной 
районной больницы, включая детскую поликлинику. В Красногвардейском 
районе полностью реконструирован хирургический корпус больницы. 

В 2022 году в республике приобретается транспорт для медиков, 
идет строительство 4 врачебных амбулаторий, 3 ФАПов, ремонтируется 
1 и возводятся 2 поликлиники, а также отделение активного долголетия 
на 250 мест на базе республиканского дома-интерната для престарелых 
и инвалидов. С прошлого года стартовала республиканская программа 
модернизации первичного звена здравоохранения. На 5-летний срок ее 
действия предусмотрено почти 1,5 млрд рублей. Уже построены детское 
амбулаторное отделение и врачебная амбулатория в 2 районных 
больницах республики (Гиагинской и Кошехабльской), 1 ФАП. Началось 
строительство поликлиники в одном из густонаселенных микрорайонов 
Майкопа. В этом году началось строительство новой поликлиники  
в одном из районов республики, а также 2 врачебных амбулаторий.  
Уже в рамках программы комплексного развития сельских территорий 
построят 3 ФАПа и 2 врачебные амбулатории. 

В числе важнейших направлений – создание условий для 
эффективной борьбы с онкологическими и сердечно-сосудистыми 
заболеваниями. Для этого в республике переоснащают медицинские 
организации, закупают необходимые лекарства. 

Проделана большая работа по повышению доступности и качества 
образования в Адыгее. В числе приоритетных задач – создание 
необходимой образовательной инфраструктуры. За последние годы 
обеспечена 100-процентная доступность дошкольного образования  
для всех категорий детей. Построено 12 детских садов и 3 пристройки  
к уже действующим образовательным организациям. Завершается 
строительство 3 детских садов, началось строительство еще 3 садов. 

Другое важное направление – создание новых школьных мест 
и устранение второй смены. 1 сентября 2021 года в Майкопе открыли 
новое здание школы на 1100 мест, а в станице Ханской заработала 
новая школа на 250 мест.  
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В этом году начинается строительство сразу 3 новых школ 
в Тахтамукайском районе. Стартовала реализация новой федеральной 
5-летней программы капитального ремонта школ. Рассчитываем  
до 2026 года отремонтировать максимальное количество школ 
республики. В этом году идет ремонт 9 школ на общую сумму  
660 млн рублей. Капитально отремонтировано 45 спортивных залов  
в сельских школах. В этом году отремонтируем еще 13 залов.  
В республике создаются равные возможности для учащихся городских  
и сельских школ: в школах, расположенных в сельской местности, 
создано 39 центров образования «Точки роста». До конца 2024 года 
создадим еще 61 центр. 

Для поддержки талантливых детей и молодежи созданы 
инновационные образовательные площадки: технопарк «Кванториум», 
мобильный и школьный технопарки «Кванториум»; региональный центр 
поддержки и развития способностей у детей и молодежи «Полярис-
Адыгея»; центр цифрового образования детей «IT-куб». В этом 
и следующем годах планируется открыть еще два школьных технопарка 
«Кванториум» и один центр «IT-куб». 

В сфере культуры последние несколько лет мы готовились 
к знаковому событию: в этом году республика отмечает 100-летие 
государственности Адыгеи. Новую жизнь получили ведущие учреждения 
культуры. Капитально отремонтирован Национальный музей Республики 
Адыгея, Пушкинский народный дом. Также в рамках празднования  
100-летия отремонтированы здания Адыгейского республиканского 
колледжа искусств имени У.Х. Тхабисимова, Картинной галереи 
Республики Адыгея, Центра народной культуры Республики Адыгея. 

Всего за последние время в республике отремонтирован  
31 дом культуры, построено 4 новых дома культуры; осуществлен  
капитальный ремонт 7 детских школ искусств, 2 учреждений культуры  
и 1 образовательной организации в сфере культуры; создано 
10 модельных библиотек. В этом году будет построено еще 3 дома 
культуры, пройдет капитальный ремонт 9 домов культуры и 2 детских 
школ искусств. В рамках государственной программы «Развитие 
культуры» новое оборудование и мебель получили 13 учреждений 
культуры. В рамках проекта «Культура малой Родины» укреплена 
материально-техническая база 2 театров («Золотой кувшин» 
Государственной филармонии Республики Адыгея и Молодежного 
драматического театра имени М.С. Ахеджакова) на общую сумму  
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10 млн рублей. Также 17 домов культуры получили субсидию  
на укрепление материально-технической базы на сумму 6,5 млн рублей. 

Выделены средства на поддержку творческих коллективов, 
оказывается помощь лучшим сельским учреждениям культуры и лучшим 
работникам этих учреждений. Всего в прошлом году на развитие 
отрасли израсходовано 2 млрд рублей. Столько же будет направлено 
и в этом году. 

Для популяризации здорового образа жизни и развития спорта 
сейчас в Адыгее действует 982 спортивных объекта, из них 590 – 
в сельской местности. Показатель обеспеченности спортивной 
инфраструктурой в республике выше среднероссийского и составляет 
61,5%. По итогам прошлого года Адыгея заняла 3-е место в стране 
по приверженности к здоровому образу жизни. В республике  
на сегодняшний день уже больше половины активного населения 
систематически занимается спортом. Это результат системной работы 
по развитию массового спорта в республике. 

В рамках республиканской государственной программы «Развитие 
физической культуры и спорта» и федерального проекта «Спорт – 
норма жизни» в Адыгее ежегодно строятся новые объекты спорта, 
модернизируются уже имеющиеся, улучшается их материальная база. 
Только за последнее время при федеральной поддержке в Адыгее 
построено 13 многофункциональных ФОКов, в том числе с бассейнами, 
республиканский стадион на 14,5 тысячи зрителей, спортивно-стрелковый 
тир, ледовая арена, десятки уличных площадок и футбольных полей. 
В начале этого года открыл свои двери спортивно-тренировочный 
комплекс первой в республике школы по вольной борьбе. В планах – 
построить на территории школы гостиничный комплекс. Это позволит 
проводить сборы и тренировки спортсменов из других регионов 
и сборных команд страны. Будем расширять сеть филиалов школы 
в районах республики. 

В этом году будет построено еще шесть спортивных комплексов, 
один мини-парк, два «умных» ФОКа открытого типа. Безусловно, они 
позволят приобщить к здоровому образу жизни еще больше жителей 
Адыгеи. 

Все это приблизит нас к решению задачи по оснащению каждого 
муниципалитета республики современными объектами спорта. 

Правительство страны оказывает поддержку в этой работе.  
В частности, Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации Д.Н. Чернышенко в мае этого года ознакомился  
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со спортивной инфраструктурой региона, поддержал ряд проектов 
и дал поручение проработать вопрос выделения в следующем году 
средств из федерального бюджета на строительство регионального 
центра гимнастики и прыжков на батуте. Появление современных 
спортивных объектов позволяет проводить в республике больше 
соревнований по разным видам спорта. Такая практика играет значимую 
роль в подготовке спортсменов высокого класса. 

В прошлом году в республике прошли мероприятия всероссийского 
уровня. В этом году впервые состоится в формате гран-при 
традиционный турнир по дзюдо памяти Я.К. Коблева, на который 
приедут лучшие дзюдоисты страны – члены сборных команд, 
победители и призеры олимпийских игр, чемпионатов мира и Европы. 
Также Адыгея впервые в своей истории примет Кубок России по вольной 
борьбе. 

На всех соревнованиях наши спортсмены показывают достойные 
результаты. Будем и дальше помогать им достигать спортивных 
успехов, поддерживать тренеров. Наша цель – добиться ощутимых 
результатов в развитии спорта высших достижений.  

Республика активно включилась в реализацию нового национального 
проекта «Туризм и индустрия гостеприимства» и рассчитывает  
на существенную динамику развития отрасли при поддержке 
федерального центра. А благодаря выделенной грантовой помощи 
деятельность инициативных предприятий туристской отрасли региона 
станет еще более эффективной и позволит реализовать значимые 
бизнес-идеи: создать новые места отдыха, кемпинги, оборудовать 
маршруты, пляжи, модернизировать бассейны на открытой местности  
и так далее. Грантовые средства должны быть освоены до конца 
текущего года. 

В дорожной сфере республикой набраны хорошие темпы 
по улучшению дорожной сети. В прошлом году с опережением выполнены 
мероприятия 2021 и 2022 годов. Приведено в нормативное состояние 
107,5 километра автодорог регионального и местного значения. Всего  
в прошлом году на дорожные работы было направлено 7,5 млрд рублей. 
В этом году на дорожную отрасль выделено 7,7 млрд рублей. 
Планируется отремонтировать 46 участков общей протяженностью 
81,5 километра из плана работ 2023 года. Все средства будут освоены. 

Реализуется ряд стратегически важных проектов, которые должны 
ощутимо разгрузить аварийно-опасные участки дорог, повысить 
безопасность передвижения, улучшить транспортное сообщение 
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в горную часть республики в связи с растущим туристским потоком. Упор 
делается на качество и безопасность дорог. В прошлом году завершена 
реконструкция участка автомобильной дороги Даховская – Лагонаки. 
Ведется строительство автомобильной дороги Черниговская – Дагомыс 
в Майкопском районе. Планируется завершение строительства третьей 
очереди автомобильной дороги Гузерипль – плато Лагонаки. 

Завершено строительство второй очереди участка автомобильной 
дороги в обход Майкопа. Идет строительство третьей очереди участка 
этой автодороги. Проект позволит разгрузить улицы Майкопа  
от транзитного и большегрузного транспорта и свяжет две федеральные 
и одну региональную автодороги. Также в планах на текущий год  
еще два значимых проекта: строительство транспортной развязки  
на 19-м километре автодороги Краснодар – Верхнебаканский, которая 
позволит устранить заторы на участке и увеличит пропускную 
способность, и капитальный ремонт автодороги Адыгейск – Бжедугхабль, 
планируем довести ее до четырех полос. 

Проводимая в дорожной отрасли работа получила высокую оценку 
Правительства страны. По итогам прошлого года Адыгея находится  
в числе 11 регионов-лидеров по реализации национального проекта 
«Безопасные качественные дороги». 

В республике набраны хорошие темпы строительства жилья. 
В прошлом году введено 307 тыс. кв. метров жилья, что на 20% больше, 
чем в предыдущем году. Выполняются социальные обязательства: 
жилыми помещениями обеспечены 78 детей-сирот; 138 молодых семей 
получили жилищные сертификаты. Досрочно планируется завершить 
региональную адресную программу по переселению граждан 
из аварийного жилья. На этот год запланирован капитальный ремонт 
139 домов. 

В муниципалитетах республики продолжаются работы 
по благоустройству. В прошлом году благоустроены 31 дворовая 
территория и 16 общественных территорий, объем средств составил  
170 млн рублей. В текущем году планируем благоустроить еще 
12 общественных и 30 дворовых территорий. 

Большое значение имеет реализация государственной программы 
«Комплексное развитие сельских территорий». За два предыдущих года 
(2020–2021 годы) на эти цели направлено 2 млрд рублей. Построено  
и отремонтировано 102 объекта, на этот год запланировано еще  
45 объектов на общую сумму 1,6 млрд рублей. Главные цели программы 
полностью отвечают запросам республики. Реализация программы 
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позволит улучшить социальную, инженерную и дорожную инфраструктуру, 
благоустроить общественные территории, обеспечить жильем 
специалистов АПК и социальной сферы. На селе строится 14 объектов 
водоснабжения, продолжается газификация региона. 

Глава Республики Адыгея М.К. Кумпилов ставит задачу перед 
управленческой командой региона не сбавлять набранные темпы.  
Важно как можно быстрее адаптировать экономику к новым реалиям 
и обеспечить ее дальнейшее развитие. Руководитель республики 
считает, что основой для этого должны послужить достигнутые 
результаты, которые выстраивались с учетом складывающихся реалий 
и при поддержке федерального центра. 
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М.К.-Г. Хапсироков, 
сенатор Российской Федерации, 

представитель от законодательного 
(представительного) органа  

государственной власти Республики Адыгея 
в Совете Федерации 

ГОСТЕПРИИМНАЯ АДЫГЕЯ. К НОВОЙ ВЕРШИНЕ –  
СОЗДАНИЮ ЭКОКУРОРТА «ЛАГОНАКИ» 

В последние годы органы власти Адыгеи 
сделали серьезную ставку на развитие туризма. 
Это направление деятельности особенно 
актуально сейчас, когда в условиях санкций  
в стране еще активнее стал развиваться 
внутренний туризм. Мы это видим и по 
республике. Интерес к Адыгее как к месту 
отдыха ежегодно растет: сегодня это уже 
0,5 миллиона туристов в год. Ежегодный приток 
туристов составляет около 10%.  

Все больше россиян открывают для себя 
Адыгею. Республика находится в центральной 
части Северного Кавказа. Около 15% всей площади региона занимают 
18 особо охраняемых природных территорий республиканского значения. 
Природа и климат отличаются большим разнообразием. 

Проезжая по Адыгее на автомобиле, можно за несколько часов 
переместиться из умеренно-континентального в холодный климат 
высокогорья. Картинка за окном автомобиля меняется очень быстро: 
то безграничные поля, яблоневые сады, то буквально через час – 
полтора появятся горные вершины, покрытые снегом, монументальные 
скалы, нависшие над извилистой горной трассой, могучие сосны, ели. 

Многие туристы выбирают республику местом отдыха 
за живописные природные пейзажи и удобную туристскую 
инфраструктуру. Это и выгодное географическое положение, 
и наименьшее расстояние региона от крупных городов Юга России. 
В Адыгее строятся и ремонтируются дороги, прокладываются 
инженерные коммуникации, газо-, водо- и электроснабжение. За 10 лет  
в инфраструктуру в горной части республики вложено около  
6 млрд рублей. 

Нынешняя стратегия импортозамещения способствует развитию 
отечественной туристской отрасли. Поэтому под руководством Главы 



Аналитический вестник № 16 (806)
 

35 

Республики Адыгея М.К. Кумпилова мы продолжаем создавать 
необходимую обеспечивающую инфраструктуру, которая позволяет 
реализовать много туристских проектов и создает условия для местных 
жителей. Для привлечения инвесторов в туристскую отрасль ведется 
целенаправленная работа по созданию готовых инвестиционных 
площадок и развитой инфраструктуры. Внедряем также меры 
государственной поддержки для наших предприятий. В частности, 
в этом году туристским организациям будут предоставлены субсидии 
на создание модульных средств размещения, кемпингов, приобретение 
туристского оборудования и оборудования для организации 
круглогодичного функционирования бассейнов. 

При поддержке федерального центра нам удалось серьезно 
продвинуться в такой работе. Ощутимые результаты уже видны. 
Появляются новые туристские и экскурсионные объекты, строятся 
современные гостиницы и базы отдыха, привлекающие своим 
неповторимым стилем. Увеличилось количество бронирований, а также 
расширилась география: на отдых в республику стали приезжать 
туристы не только из соседних, но и из отдаленных регионов страны. 

В прошлом году в помощь регионам в стране запущен новый 
национальный проект «Туризм и индустрия гостеприимства». Он дает 
значительные дополнительные возможности. Мы заключили соглашение 
о сотрудничестве с корпорацией «Туризм.РФ». Оно позволит снять 
целый ряд инфраструктурных проблем и поможет в реализации 
стратегического проекта – в создании горного экокурорта «Лагонаки» 
на одноименном высокогорном плато. Целью проекта является 
организация туристской и горнолыжной инфраструктуры, которая будет 
использоваться в летнее время для экологических маршрутов, 
в зимнее время – для отдыха в горах. 

Уже сегодня Лагонаки – якорная туристская территория 
республики: не менее 74% туристов, приезжающих в регион, посещают 
Лагонакское нагорье. Мягкий естественный рельеф создает 
предпосылки для появления здесь уникального курорта, идеально 
подходящего как для начинающих любителей горнолыжного спорта, 
так и для семейного отдыха.  

Реализация проекта придаст серьезный импульс развитию 
туристского бизнеса в регионе. Если за прошлый год объем услуг 
в сфере туризма в республике составил 900 млн рублей, то уже 
в первый год работы экокурорта доходы отрасли, по нашим прогнозам, 
могут вырасти более чем на 2 млрд рублей.  

Мы оказываем инвестору необходимую помощь в рамках 
проектного офиса по сопровождению проекта. Конечно, реализация 
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такого масштабного проекта была бы не возможна без существенной 
поддержки Правительства Российской Федерации. В рамках 
национального проекта Адыгее выделены средства в объеме  
6,2 млрд рублей на создание инженерной и транспортной инфраструктур 
экокурорта. Соответствующее распоряжение подписал Председатель 
Правительства Российской Федерации М.В. Мишустин. 

Средства будут выделяться поэтапно. На текущий год объем 
финансирования мероприятий национального проекта составит около 
205 млн рублей, в 2023 году в развитие туристского кластера будет 
вложено почти 5 млрд рублей бюджетных ассигнований; в 2024 году 
финансирование превысит 1 млрд рублей.  

Этапы освоения этих средств и создания горнолыжного экокурорта 
«Лагонаки» совсем недавно, в мае этого года, обсуждались в ходе 
выездного совещания с участием Заместителя Председателя 
Правительства Российской Федерации Д.Н. Чернышенко, Главы 
Республики Адыгея М.К. Кумпилова, генерального директора корпорации 
«Туризм. РФ» С.А. Суханова. Совещание прошло на территории плато 
Лагонаки, где планируется реализовать масштабный проект. 

В настоящее время инвесторы уже подошли к стадии 
проектирования и рассчитывают выйти на начало строительства курорта 
в третьем квартале 2023 года. Предполагается, что на первом этапе, 
до 2025 года, на территории курорта будет построено 6 канатных дорог, 
протяженность трасс составит 20 километров, а номерной фонд – 
642 единицы. Плановый объем инвестиций первой очереди проекта – 
19 млрд рублей. В перспективе, к 2030 году, здесь планируется 
построить 16 канатных дорог, обустроить около 37 километров трасс, 
а номерной фонд превысит 2,5 тыс. единиц. 

Центром территории, ее ядром станет главная площадь, 
сформированная зданиями гостиниц и зданием верхнего хаба с зоной 
прибытия. Фасады зданий запроектированы с учетом традиционных для 
горных курортов приемов. Массивные скатные крыши, натуральные 
материалы фасадов, большие витражи – отличительные черты 
стилистики неошале. Чтобы больше подчеркнуть уникальность курорта 
и место его расположения, предлагается использование национальных 
адыгских орнаментов. 

Особое внимание уделяется сохранению природы, минимальному 
воздействию на окружающую среду при реализации инвестиционного 
проекта. Проведена большая научная работа совместно со специалистами 
Кавказского заповедника, представителями экологического сообщества. 
Принято взвешенное решение – при создании курорта максимально 
облегчить рекреационную нагрузку: на биосферном полигоне будут 
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размещены только горнолыжные трассы, канатные дороги. 
Проектирование и строительство будут вестись по международным 
зеленым стандартам с созданием единой системы озеленения, 
связанной с окружающими ландшафтами. 

Кроме высокогорного района плато Лагонаки, в республике немало 
мест, потенциально очень привлекательных для туризма, но еще 
не вовлеченных в эту сферу. Так, по инициативе Главы Республики 
Адыгея разработан проект многофукционального туристско-
рекреационного парка «Даховская поляна». Он станет первой 
полноценной инвестиционной площадкой с уже подготовленной 
инфраструктурой в сфере туризма в Адыгее, куда могут зайти инвесторы 
для строительства новых объектов. 

Работа по созданию таких площадок будет продолжаться. Кроме 
того, перед нами стоит задача обеспечивать качество туристских услуг, 
набирать хорошо подготовленные кадры, решать вопрос прямого 
транспортного пассажирского сообщения республики с крупными 
городами страны. Все эти вопросы решаем поэтапно при поддержке 
Правительства Российской Федерации. 

Природные и географические особенности Адыгеи позволяют 
развивать самые разные виды туризма. В республике представлены 
основные тренды туристского спроса. Так, сегодня есть спрос не только 
на активные виды отдыха, но и на познавательный туризм, а также 
на санаторно-курортные услуги. В последнее время в республике 
увеличилось число турбаз, предлагающих спа-процедуры в бассейнах 
с термальной водой. 

Многие отдыхающие хотят увидеть отличительные особенности 
региона, побольше узнать о жителях Адыгеи, местном укладе жизни, 
познакомиться с историей, культурой региона, особенно национальной 
кухней. Это раскрывает возможность более равномерного развития 
туризма не только в горной местности. Отдельное внимание – 
республиканской столице, где много исторических мест. Поэтому 
параллельно с созданием новых рекреационных территорий в Майкопе 
по поручению Главы Республики Адыгея постепенно приводятся  
в порядок памятники истории и культуры, создаются экскурсионные 
маршруты. Есть и несколько волонтерских проектов: «Долина Мые», 
«Майкоп Евгения Шварца».  

По мнению специалистов, республика может стать одним 
из популярных направлений для любителей древней истории. Ежегодно 
у нас работают несколько археологических экспедиций, исследующие 
различные исторические периоды. Большую известность получила 
майкопская археологическая культура. Уникальные находки сделаны 
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также при раскопках курганов близ аула Уляп Красногвардейского 
района. Известны мегалитические памятники – дольмены, много 
памятников археологии бронзового и железного веков. И они пользуются 
большой популярностью у майкопчан и гостей города. 

Именно в глубинку сейчас стремятся на отдых многие жители 
мегаполисов, потому что люди устают от жизни в больших городах, 
плохой экологии и стрессов. Поэтому огромные перспективы имеются 
у сельского туризма. Он не требует больших вложений, но при этом 
играет огромную социальную роль. В связи с этим мы приветствуем 
инициативы бизнеса и готовы поддерживать проекты по организации 
этнических подворий с воспроизводством старинных ремесел, 
демонстрацией приготовления адыгейского сыра и последующей 
дегустацией. Здесь экскурсионными объектами могут стать даже личные 
подсобные хозяйства. 

К примеру, туристам уже предлагают эксклюзивные программы 
с посещением плантаций чая. Это необычайное по красоте зрелище – 
вечнозеленые плантации самого северного в мире и самого 
высокогорного в России чая, который выдерживает морозы до -16°С 
при полном закаливании растения и до -30°С при снежном покрове. 

Природные богатства являются преимуществом региона для 
развития экологического туризма. С этой целью обустроены 
экскурсионные маршруты и экотропы (всего их более 200), налажено 
взаимодействие с Кавказским биосферным заповедником, совместно 
реализуется ряд эколого-просветительских проектов. Среди них – 
маршрут «Тропа леопарда», знаменитый 30-й маршрут «Через горы 
к морю», программа «Капелька счастья», акции в рамках научного 
туризма по изучению экосистемы заповедника, по восстановлению 
самшитовых лесов, создание рекреационных объектов и так далее. 
Кроме того, несколько лет подряд совместно с заповедником проводится 
межрегиональный слет талантливой молодежи «Фишт» у подножья 
одноименной горы.  

Уделяем серьезное внимание развитию различных направлений 
событийного туризма. Проводимые в Адыгее туристские праздники 
привлекают большое количество отдыхающих из различных регионов 
России и даже из зарубежных стран. Одно из самых популярных 
событий – фестиваль адыгейского сыра. Масштабный праздник, 
посвященный нашему национальному бренду, ежегодно собирает 
большое число гостей. После двухлетнего перерыва из-за пандемии 
вновь вернулся традиционный формат – зрелищное фестивальное 
действо пройдет в живописной горной местности. Приглашаем всех 
желающих в Адыгею! 
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Те цели, которые сегодня планируются достичь в туризме, 
напрямую можно связать ростом экономики, изменением ее структуры. 
Поскольку динамично развивающаяся отрасль туризма значительно 
увеличит свою доходность, туда придут новые технологии и стандарты 
работы, с которыми изменится и уровень жизни местного населения. 
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